

Arqueología, memoria y comunidad: Puerto Williams fue epicentro del patrimonio del Onašaga (canal Beagle)

Con una masiva participación de la comunidad local y la presencia de investigadores de cuatro países, el Museo Territorial Yagan Usi-Martin González Calderón culminó con éxito el V Encuentro Internacional de Arqueología y Patrimonio del Onašaga, consolidando a Puerto Williams como un espacio clave para el diálogo entre ciencia, memoria ancestral y territorio.

La instancia reunió a especialistas de Chile, Argentina, Austria e Italia, en una programación que abordó la arqueología, la historia y el patrimonio cultural asociado al Onašaga -nombre yagán del canal Beagle-, integrando tanto el conocimiento académico como la experiencia y voz de las comunidades indígenas yaganes de ambos lados de la

frontera.

El encuentro fue organizado por el museo en conjunto con el Centro Austral de Investigaciones Científicas (Cadic) de Ushuaia, y contó con la participación de investigadores de la Universidad de Magallanes, el Centro Internacional Cabo de Hornos, la Universidad de Chile, la Università degli Studi di Siena y el Weltmuseum de Austria, además de estudiantes y docentes del ecosistema educativo local.

Desde una mirada científica, el director del Cadic, Francisco Zangrando, destacó el carácter integral del encuentro, subrayando que se presentaron avances relevantes sobre el comportamiento humano en el pasado, el uso de recursos naturales y la vinculación de estos saberes con políticas públicas

orientadas a la protección del patrimonio. A su juicio, se trata de una instancia "necesaria, útil y única", que debiera proyectarse en el tiempo.

Las actividades no se limitaron a exposiciones académicas. El programa incluyó la presentación del libro *Wata Cis. Cuento antiguo*, de la escritora yagan Cristina Zárraga, así como un recorrido patrimonial y arqueológico por la costa sur del Onašaga, donde los asistentes pudieron conocer conchales y antiguos corrales de pesca utilizados por el pueblo yagan. La visita fue guiada por los investigadores Jimena Torres y Manuel San Román, quienes explicaron la relación entre estas estructuras, los ciclos de las mareas y el conocimiento profundo de la biodiversidad marina desarrollado



Foto: Cadic

El programa consideró salidas a terreno y se integró tanto el conocimiento académico como la experiencia y voz de las comunidades indígenas yaganes de ambos lados de la frontera.

por los pueblos originarios.

Finalmente, el director del museo, Alberto Serrano, valoró especialmente el interés y la activa participación de los vecinos de Puerto Williams, destacando la presencia de representantes de las comunidades

yaganes de Chile y Argentina. Según indicó, el encuentro permitió fortalecer vínculos locales y conocer investigaciones desarrolladas en Ushuaia, complementándolas con los estudios que se realizan en el territorio chileno.